



Message du Vicaire général

PÈLERINAGE À QUÉBEC (Vendredi le 4 octobre 2024)

Dans le cadre du **350^e du diocèse de Québec**, il vous est offert de faire un pèlerinage d'une journée dans le Vieux-Québec.

Programme :

- Franchir la Porte Sainte de Notre-Dame de Québec (la seule hors de l'Europe);
- Aller s'imprégner de l'esprit des fondateurs et des fondatrices de l'Église du Québec en se recueillant dans différents lieux historiques incontournables, notamment dans les Centres Marie-de-l'Incarnation, Catherine-de-Saint-Augustin et François-De-Laval;
- Pour bonifier ce pèlerinage, un arrêt à l'église Saint-Michel-de-Sillery pour visiter l'exposition permanente de 50 icônes écrites par M^{me} Gilberte Massicotte-Éthier.

Prix :

70 \$ / personne

75 \$ / personne après le 31 août 2024

(non remboursable)

Ce montant comprend le transport, les visites et le guide; les repas ne sont pas inclus.

INSCRIPTION :

Par la poste :

Archevêché de Rimouski
Pèlerinage
34, rue de l'Évêché Ouest
Rimouski, Qc, G5L 4H5

Par téléphone : 418-723-3320, poste #101
(faire suivre le paiement)

N.B. :

Bien vous identifier : nom, prénom, adresse postale et/ou courriel - téléphone

Paiement :

Par chèque à l'ordre de l'Archevêché de Rimouski
(Indiquer à gauche en bas : **pèlerinage**)

Votre inscription est confirmée à la réception du paiement.

Départ :

Le 4 octobre 2024 à sept heures précises (retour pour 21 heures) du stationnement du Sanctuaire de Pointe-au-Père.

Favoriser le covoiturage. Pour accommoder, il y aura peut-être un arrêt à Trois-Pistoles et/ou à Rivière-du-Loup (selon le lieu des personnes inscrites).

Précision :

Les personnes à mobilité réduite devront avoir un accompagnateur ou une accompagnatrice, car il faut prévoir 20 minutes de déplacement entre chaque lieu.

Voir : pelerinagequebec.ca

« Le pèlerinage est une longue prière effectuée par le corps » (David Le Breton).

ULTREÏA !

Jacques Côté, ptr

Yves Pelletier
Vicaire général



LES ŒUVRES PASTORALES DU PAPE (Quête obligatoire)

Le samedi et le dimanche 4 et 5 mai 2024, partout au Canada, les catholiques ont donné pour les Œuvres pastorales du Pape, autrefois appelées les « Charités papales ». Avec les fonds amassés par cette collecte, le Pape peut subvenir, au nom de tous les catholiques, à divers secours d'urgence dans le monde. Aidons-le à aider ceux qui sont dans le besoin.

Le produit de la quête pour les Œuvres pastorale du Pape (quête no 2) doit être envoyé à l'Archevêché de Rimouski **au plus tard le vendredi 31 mai 2024.**

La quête sera remise intégralement aux Œuvres pastorales du Pape à Rome.

Dieu « fournit la semence au semeur et le pain pour la nourriture » (2 Co 9, 10) pourvoit à chacun d'entre nous, non seulement pour que nous puissions avoir à manger, mais aussi pour que nous puissions faire preuve de générosité en faisant du bien aux autres.

Merci de votre générosité !

Dyno Périgny
Économiste diocésain

MAI – LE MOIS DE MARIE



Chapelet du 1^{er} au 30 mai 2024
Église Saint-Pie-X
(21, 4^e Rue Ouest, Rimouski)

HORAIRE :

- Du lundi au jeudi à 11 heures

RETRAITE ANNUELLE DES PRÊTRES

À chaque année, selon une belle tradition, les prêtres sont invités à vivre une retraite. Cette année encore, sont également invités les diacres et leurs épouses, les agent(e)s ainsi que les intervenant(e)s en pastorale.

La retraite se tiendra au Cénacle de Cacouna, du dimanche 19 mai au vendredi 24 mai à midi, sous le thème « Sur les pas de Jésus-missionnaire » (à partir de saint Luc et de La Joie de l'Évangile. Elle sera animée par Mgr Martin Laliberté, évêque de Trois-Rivières. Prions pour toutes ces personnes qui seront réunies autour de nos pasteurs évêques.



Bonne fête des mères à toutes les mamans !



**Congrégation des Sœurs de
Notre-Dame du Saint-Rosaire,
1^{ère} mission dans le diocèse :
Saint-Gabriel-de-Rimouski**

Saint-Gabriel est la première paroisse où Mère Marie-Élisabeth, elle-même, envoie deux religieuses de l'Institut, le 2 janvier 1880.

Le 7 janvier c'est l'ouverture des classes. Une vingtaine d'élèves arrivent et déjà à la fin de l'année, on en compte 73. Les Sœurs des Petites-Écoles supportent « *l'isolement, la pauvreté, le surcroît de travail, mais la moisson lève et germe* ».

En 1910, on construit un couvent plus grand et l'on y ouvre une classe Modèle (1912). En 1923, la diphtérie et la grippe espagnole apportent une baisse importante de la fréquentation scolaire. Les religieuses se voient obligées de quitter Saint-Gabriel à la fin de juin.

Durant la période 1923-1937, « *c'est le développement de tout le système scolaire de la Province de Québec. Les institutrices laïques font preuve de générosité, mais leur nombre insuffisant ne parvient pas à répondre à tous les besoins* ».

En 1937, les religieuses retournent à Saint-Gabriel. À l'école du village, on accueille 153 élèves. L'étape de 1940 à 1960 en est une de progrès et de collaboration entre religieuses et laïques entièrement données à leur tâche. En 1963 c'est le regroupement des paroisses voisines (496 élèves) et en 1964 (652 élèves). En 1983, l'école secondaire ferme ses portes. Une seule religieuse enseigne au primaire de 1989 à 1992. Les Sœurs demeurent dans la paroisse accomplissant diverses tâches pastorales, jusqu'en 2016.

Lisette d'Astous, R.S.R.

**Suivez-nous sur notre site Web pour découvrir
notre histoire, notre charisme, nos activités :**
<https://soeursdusaintrosaire.org>

Pauline Massaad, RSR

**CARREFOUR QUÉBÉCOIS D'HOSPITALITÉ
PRESBYTÉRALE À GRANBY**



Du mardi 16 au vendredi 19 avril 2024, s'est tenue à Granby, à la Maison de spiritualité des Trinitaires, la 5^e édition du Carrefour Québécois d'Hospitalité Presbytérale. Ce Carrefour qui a connu une trentaine de participants, dont la majorité étaient des prêtres venus d'ailleurs (diocèses hors du Québec) et en mission dans différents diocèses du Québec, a été animé par Germain TREMBLAY, secrétaire adjoint de l'Assemblée des Évêques Catholiques du Québec et d'autres prêtres et laïcs. Plusieurs activités ont rythmé ce rendez-vous de fraternité : Eucharistie, exposés, travaux en ateliers et en plénière, visites, loisirs et accueil de trois évêques du Québec.



Après la 1^{ère} journée, consacrée à une rencontre restreinte entre animateurs du Carrefour, les autres journées ont rassemblé tout le groupe. Des panels qui ont ciblé quatre prêtres, ont permis d'écouter leurs expériences en tant que missionnaires au Québec. Qu'ils soient venus depuis plus de 5 ans ou pas longtemps, force est de constater des convergences et des divergences dans les différentes expériences

vécues. Les difficultés n'ont pas manqué, mais elles n'ont pas empêché l'intégration grâce à la bonne volonté et à la détermination aussi bien des personnes qui accueillent que des prêtres qui sont accueillis.

Les ateliers thématiques relations hommes/femmes, les finances et les biens, catholiques dans un Québec pluraliste et la communication de l'abbé Jean-Pierre Camerlain sur l'histoire de l'Église au Québec, ont fait voir les traits particuliers de l'Église au Québec, ses forces et ses faiblesses; une Église en profonde mutation, riche de sa tradition mais qui a aussi et surtout de nombreux défis à relever. Les prêtres venus d'ailleurs ont à prendre conscience de cela et à y travailler.

Les évêques (Mgr Martin Laliberté, évêque de Trois-Rivières, Mgr Christian Rodembourg, évêque de Saint-Hyacinthe et Mgr Alain Faubert, évêque auxiliaire de Montréal) dont nous avons reçu la visite le vendredi 19, n'ont pas manqué d'aller dans ce sens dans leurs interventions. Au compte des visites, les participants se sont rendus au monastère de Rougemont le mardi 16 avril et à La Halte St-Joseph le 17 avril.

La Halte Saint-Joseph est un lieu d'accueil des personnes en difficulté pour leur offrir un amour fraternel, pour les faire revivre et les orienter vers les organismes appropriés. Le soir du 18 avril a été riche, des sons et des danses des différentes aires culturelles et sociales des participants.

L'Eucharistie de clôture présidée par Mgr Martin Laliberté, le 19 avril en fin de matinée, a été l'occasion de rendre grâce au Seigneur pour ce merveilleux temps de rencontre fraternelle.

Abbé Augustin Favi
Unité Vallée de la Matapédia



**LE BIENHEUREUX
CARLO ACUTIS présente
L'Exposition Internationale
Les Miracles Eucharistiques
dans le Monde**

Avec un vaste assortiment de tableaux et de descriptions historiques, *L'Exposition internationale des Miracles Eucharistiques dans le Monde* est proposée gratuitement et sur demande, depuis juillet 2021 dans toutes les régions du Québec : présentation sur la vie de Carlo Acutis, vénération de la relique, présentation de vidéos, visites guidées auprès des groupes de jeunes et d'adultes, etc... Cette exposition vient transformer notre regard sur la présence réelle de Jésus dans l'Eucharistie.

Lieux d'exposition :

30 mai : Cacouna

Cénacle, 9 h 30 - 12h00, 13 h - 14 h 15

Messe à 14 h 30, 15 h 30 - 17 h, 19 h - 21 h

Informations : 418 862-7889

31 mai : Saint-Jean-de-Dieu

Salon de la Pastorale, sous-sol de l'église - 19 h-21 h

Informations : 418 963-2021

1^{er} juin : Saint-Clément

Sacristie de l'église - 14 h - 17 h et 19 h - 21 h

Informations : 418 963-1607 # 5

2 juin : Saint-Cyprien

Salle communautaire (église)

Messe à 10 h, puis 11 h - 12 h et 14 h - 17h

Informations : 418 963-3033

Exposition gratuite, contribution volontaire !

Bienvenue à tous les diocésains.

Louiselle Gagnon
Responsable St-Cyprien



Retour sur les journées consacrées aux partages de la Parole

Les 19 et 20 avril dernier se tenait une activité diocésaine portant sur les partages de la Parole. Ce fut un ressourcement au sens fort du terme. Une cinquantaine de personnes au total se sont déplacées à Amqui et à Saint-Jean-de-Dieu pour y participer.



La personne-ressource était Marijke Desmet, responsable de la liturgie au diocèse de Nicolet.

Après avoir

rappelé le sens du dimanche chez les chrétiens, M^{me} Desmet a présenté la Parole comme nourriture pour la foi. Elle a ensuite posé les jalons permettant d'intégrer un partage à l'intérieur d'une célébration. Ce fut aussi l'occasion de présenter les principales ressources disponibles pour animer des célébrations de la Parole, dont la revue numérique [Parole sur notre route](#) préparée par l'équipe de *Vie liturgique*.

En après-midi, nous avons expérimenté un temps de partage dirigé, selon une démarche qui se fonde sur les textes de la liturgie dominicale de la Parole.

Ce ressourcement a permis de prendre pleinement la mesure du rôle que joue la Parole dans l'édification de nos communautés. La journée était ponctuée de pièces musicales qui ont donné à ces moments un surplus d'intériorité portée par l'ensemble du groupe.

Pour les personnes qui n'ont pu y assister, une capsule vidéo a été produite au terme de ces deux rencontres. D'une durée de 30 minutes, elle présente l'essentiel du contenu. On peut la visionner en tout temps en cliquant [ici](#) ou en écrivant à ipastorale@dioceserimouski.ca pour obtenir le lien.

Pierre Cardinal, Institut de pastorale



VISITE PASTORALE Secteur *Des Montagnes et des Lacs*



Monseigneur Denis Grondin, accompagné de son vicaire général, M. Yves Pelletier, de l'abbé Adrien Édouard, d'Annie Leclerc, agente de pastorale et de Roger Robitaille, de l'équipe pastorale mandatée, étaient en visite pastorale dans le secteur *Des Montagnes et des Lacs*, les 13 et 14 avril 2024. Trente-cinq personnes des paroisses d'Aclair, de Lejeune, des Lots-Renversés, de Saint-Juste-du-Lac, de Dégelis, de Saint-Benoît de Packington et de Saint-Jean-de-la-Lande les ont accueillis pour une journée mémorable, riche en partage et en ressourcement.

Animation, chants, dîner fraternel, travail en petites équipes sur les thèmes « *La Parole de Dieu* » et « *Être sur les parvis* » ont meublé la journée. À partir de la *Lettre pastorale 2023* de Mgr Grondin, *Encourager les partages de vie et de foi*, nous avons exploré des pistes de réflexion recueillies lors du synode diocésain. Nous avons travaillé en équipes et fait de riches échanges en plénière.

Deux intervenantes sociales, Molly Bergeron et Mélanie Gendron, nouvellement arrivées dans le milieu et présentes à cette rencontre ont pris la parole à la demande de Monseigneur.

Parrainées par le Centre d'Action Bénévole du Témiscouata, elles ont présenté avec beaucoup d'enthousiasme leur travail auprès des aînés.

Les personnes présentes sont non seulement informées de leur disponibilité à les aider au besoin, mais aussi encouragées à parler d'elles afin qu'un grand nombre d'aînés puissent bénéficier de leur travail.



Nous avons eu une belle journée, remplie de moments cocasses, de joie et de fraternité. Elle s'est terminée par une Célébration de la Parole et un souper Méchoui, où une vingtaine de personnes se sont ajoutées à celles déjà présentes au cours de la journée. Si la visite pastorale avait pour but de « rallumer l'espérance », le défi est relevé !

Le lendemain, dimanche le 14, des fidèles des sept paroisses du secteur sont présents à Dégelis afin de célébrer la messe de clôture présidée par Mgr Grondin.



En après-midi, M. Dyno Périgny, économiste diocésain, et le vicaire général, l'abbé Yves Pelletier, ont accueilli une soixantaine de personnes intéressées à l'administration de leur paroisse et de l'avenir de leur lieu de culte.

À cette rencontre, un représentant de chaque fabrique a présenté l'état financier de sa paroisse et les partenariats envisagés. Monsieur Sébastien Ouellet, agent de développement pour la MRC a participé aussi à la rencontre.



Nous remercions Monseigneur Grondin et souhaitons le voir encore pour une pareille visite.

Nous lui donnons l'assurance de nos prières.

Marie-Claude Bégin
Paroisse des Lots-Renversés



Bulletin électronique d'information publié aux deux semaines par l'Archidiocèse de Rimouski

Tombée du matériel : le mercredi qui précède la publication du vendredi.

Abonnement gratuit !

Invitez les gens de votre entourage, intéressés par les activités pastorales dans le diocèse, à s'abonner au bulletin **Le Relais**. Pour être inscrit sur la liste d'envoi, il suffit de vous rendre sur notre page d'abonnement à l'adresse : <https://diocesarimouski.com/sd/relais/abonnement.html> ou envoyez votre nom et adresse courriel à servdiocriki@globetrotter.net

Publication d'un communiqué dans Le Relais

Vous pouvez faire parvenir vos communiqués d'intérêt général pour Le Relais à Francine Larrivée : francine.larrivee@diocesarimouski.com



34, rue de l'Évêché Ouest
Rimouski (Québec) G5L 4H5
Tél. : 418-723-3320, poste 106
Télé. : 418-722-8978

Le Relais est publié le vendredi,
à toutes les deux semaines.

Rédaction et
mise en page :
Francine Larrivée
418-723-3320, poste 106
francine.larrivee@diocesarimouski.com

Abonnement gratuit :
<https://diocesarimouski.com/sd/relais/abonnement.html>

Webmestre :
Yves-Marie Mélançon
418-723-9006
ymelan@diocesarimouski.com

Archevêché de Rimouski : Curie & Services diocésains

34, rue de l'Évêché Ouest, Rimouski (Québec) G5L 4H5
Tél. : 418 723-3320 / Téléc. : 418-723-8978
<https://diocesarimouski.com> / diocriki@globetrotter.net

GÉMUS, Hélène - Réceptionniste - reception@diocesarimouski.com	poste 101
CÔTÉ, Jacques - Tribunal ecclésiastique - jacques.cote@diocesarimouski.com	poste 129
ÉDOUARD, Adrien – Suivi du Synode des Évêques – adrien.edouard@diocesarimouski.com	poste 110
FORCIER, Élie – Service aux résidents - administration@diocesarimouski.com	418-732-4707
GOSELIN, Sylvain - Archiviste - diocriki@globetrotter.net	poste 128
GRONDIN, Denis - Archevêque - denis.grondin@diocesarimouski.com	poste 102
LACROIX, Charles - Formation à la vie chrétienne - fvcriki@hotmail.com	poste 134
LARRIVÉE, Francine - Secrétaire de l'Archevêque - francine.larrivee@diocesarimouski.com	poste 106
LECLERC, Annie - Catéchuménat - catechufvc@gmail.com	poste 135
MÉLANÇON, Yves-Marie - Chancelier - chancellerie@diocesarimouski.com	poste 111
PELLETIER, Yves - Vicaire général – vicaire.general@diocesarimouski.com	poste 181
PÉRIGNY, Dyno - Économiste diocésain - ecnomome@diocesarimouski.com	poste 107
SOUCY ROSS, Guillaume – Chargé de projet – ti@diocesarimouski.com	poste 124

Institut de pastorale de l'Archidiocèse de Rimouski

49, rue Saint-Jean-Baptiste Ouest, Rimouski (Québec) G5L 4J2
<https://diocesarimouski.com/ipar>

CARDINAL, Pierre - Directeur - ipastorale@diocesarimouski.com	418-721-0167
---	--------------

Vous pouvez consulter
les différents bulletins électroniques
des Services diocésains
sur le site internet du diocèse :
<https://diocesarimouski.com/sd/ocs.html>

